
我家有巴掌仙子 

最近因為北上看醫生的緣故，住在小舅家。小舅關心的詢問孩子

的狀況，我們難得有時間可以聊聊天，我說：「孩子很乖，除了因為腦

性麻痺墊腳尖無法走路，其餘部份跟一般孩子沒有什麼不一樣」。他心

疼的眼神說著：「但你們勞心勞力.....」。我回答：「不會啦，一樣生

活，在怎樣也是 24小時，扣掉睡覺、吃飯、工作、、能做的也是有限，

只能說是盡心盡力需要多一點耐心。」 

我知道所有的親朋好友都是關心我們的，只是有些不好意思問？

有些不知如何問？怕是尷尬。我們也不是不去談，只是這說來話長沒

什麼機會講，我想這大概是家裡有特殊兒，常會出現的狀況。在別人

心中也許想到的是困難部份，但其實我們的生活也是喜怒哀樂，而且

特別是喜樂方面會被我們珍惜，無形中我們的生活基調便充滿愛。我

只想告訴他們「不要替我們擔心，我們還好啦！」 

我回憶 5年前，從懷孕時的喜悅到一連串忐忑不安的檢查，我的

心像坐雲霄飛車一樣上上下下，因為我在四個月羊膜穿刺後破水，接

著從安胎、檢查、又破水再安胎，孩子還是 7個月就出生，這短短的

3個月是我這人生最不敢回想的經歷。孩子出生時八百玖拾公克，頭

跟媽媽的拳頭一般大，手臂跟爸爸的手指一樣小，醫生跟我們說早產

兒要過五關斬六將。真的不簡單，孩子在保溫箱時就遇到難關「壞死

性結腸炎」二次抽筋，這一關非常驚險也留下後遺症，在六個月時不

會翻身開始復建之路，兩歲醫師診斷中度腦性麻痺，我們的心從疑是、

擔心到確定又是一段驚奇的旅程 

孩子在保溫箱時，我非常擔心她以後的狀況，總是想到壞的方面，

心情非常沮喪，老公察覺後跟我說了一句話他說：「孩子如果要跟我

們，不管以後她如何就是把她養大，如果不能跟我們，強求也沒用」。

就是這信念讓我振作精神，好好陪她走以後的路，我跟老公說：「家裡

經濟部份要辛苦你了，我會儘量把家裡和孩子的事做好」。我們分工合

作一起接下這上天給的功課，並很快的確定了方向。 

一.努力復建、練習生活自理能力。希望她可以自己吃、穿、脫，愈不

依賴他人愈自主。 

二.申請身障手冊。我們現在能照顧她但以後…誰都無法預知意外，有



社會的幫助哥哥就不會有負擔。 

三.申請補助。一部份幫她存起來補不能保險的部分，一部份捐出去做

善事，讓這世界因有她更美好。 

當我們確定目標心裏就不在無助，這些年我們過得很充實，因為

復建參加早期療育各種活動，認識很多新朋友，視野更寬廣，期間遇

到很多奇人異事，我們都感激在心，善意是最好的能量。 

孩子剛從保溫箱抱回家，她跟人的反應很差，只對我有眼神的交

會，別人叫她都不看人，我心中暗暗擔心是不是自閉，復建時我請教

醫師，她給我的建議是「多跟人接觸」，所以我們很積極的復建，從物

理治療課開始，慢慢加入職能治療課再語言治療課、中醫針灸，孩子

也因此有很多機會接觸人，漸漸地她的表達能力愈來愈好，我才鬆了

一口氣。不過孩子還是屬於內向怕生，我和老公正為這傷腦筋！有一

天機會來了，早療來家裡辨活動，孩子們在我家玩得很開心，我突然

有個想法，很快的跟朋友商量，星期三早上我們沒復建，妳可以把兩

個孩子帶來我家玩，妳也可以喘喘氣，她開心的答應。老公剛開始還

有點不解，我跟他說明「給我一點時間」，這就是為期半年的「星期三

的約會」女兒從不肯下樓、哭哭啼啼、害怕星期三，到期待小朋友來

家裡……這中間的轉變實在令我們興奮，當女兒跟爸爸說：「我的朋友

今天…」「我和朋友今天吃很多飯…」我和老公交換一個肯定的眼神，

這一切都值得。 

這是一個很特別的緣份，孩子的一顰一笑，幻化縷縷春風，吹散

嚴冬的寒氣。種在我們心中的種子，如今儼然成為一株小樹苗了，雖

然她是如此的瘦弱，是身旁小樹的一半，但她所得到的陽光、雨水，

沒有不一樣，將來她還會是這片鬱鬱蒼林的一份子。 

 


